

COP 16

Sector privado, clave para proteger la biodiversidad. Por Laura Sarabia Pág. 31

AVANZA EL CAMBIO

Pacto Laboral para dignificar el trabajo ante amenazas de la Inteligencia Artificial Pág. 81

Gobierno protege metalurgia nacional. 35 %, arancel a importaciones Pág. 81

Primero de noviembre: día clave en Caracas para destrabar proceso con ELN Pág. 91

Gobierno lleva educación y ayuda humanitaria a El Plateado (Cauca) Pág. 111

COLUMNISTAS

La mala hora del periodismo colombiano. Yesid Arteta Pág. 71

Genocidio, la palabra maldita. Margarita Rosa de Francisco Pág. 91

DESTACADOS DE LA SEMANA

Caricaturas de Matador y Lupa a las noticias falsas Pág. 121



COLOMBIA, UN EJEMPLO: ACUERDOS ENTRE SECTOR PÚBLICO Y PRIVADO PARA SALVAR EL PLANETA

La cumbre de Cali se está convirtiendo en el evento de biodiversidad con la mayor presencia de la ciudadanía en la historia y miles de personas participan de una variada agenda de actividades. Se destaca el interés de los empresarios y del sector privado, en general, de atender el llamado del Gobierno del Cambio a sellar acuerdos por la Paz con la Naturaleza. Especial COP16. Pág. 2-7 | Foto Gloria Ortega



EDITORIAL

Pegasus

El pasado 4 de septiembre, en una alocución, el presidente Gustavo Petro dio a conocer un documento confidencial donde se confirma que el gobierno de Iván Duque, a través de la Dirección de Inteligencia Policial (Dipol), adquirió en 2021 un software para espiar en medio del estallido social a la oposición y a los jóvenes que participaron en las protestas.

Se pagaron 11 millones de dólares en efectivo y, al parecer, fueron recogidos en Bogotá por cuatro ciudadanos israelíes que llegaron en vuelos realizados entre el 26 de julio y el 18 de septiembre de 2021. En uno de esos vuelos estuvo un alto ejecutivo de NSO Group, la empresa desarrolladora del software espía.

Ahora bien, desde entonces ha venido apareciendo una serie de interrogantes que los colombianos quieren y desean que se esclarezcan. El propio Presidente Petro anunció que entregará a la Fiscalía y a la Procuraduría nuevos documentos que podrían implicar al gobierno de Duque en un caso de lavado de activos.

Mientras tanto, muchos colombianos se preguntan:

¿Por qué en el empalme policial entre el gobierno saliente (Duque) y el entrante (Petro) intentaron negarle al nuevo el acceso a la información relacionada con la seguridad nacional?

¿Quién era el director de la Aeronáutica Civil en 2021 y por qué fue extrañamente separado de su cargo por Iván Duque?

¿Cumplió la Aerocivil con todos los requisitos y protocolos legales para la llegada y salida de los dos aviones provenientes de Israel, en los que supuestamente recogieron los 11 millones de dólares?

¿Existen los permisos de sobrevuelo y aterrizaje? ¿Dónde están? ¿Se cumplió con los protocolos de inspección y seguridad en los que se revisan, entre otros, manifiesto de pasajeros, tripulación y carga?

Toda nave por lo general tiene un tiempo de permanencia en el territorio, el cual es de máximo 48 horas. ¿Se cumplió en este caso? ¿Por qué las aeronaves llegaron a la zona reservada para la Policía?

¿Por qué un medio de comunicación, en particular, era el primero en publicar EN EXCLUSIVA, detalles y pormenores de la campaña? ¿Este medio fue “usado” por el anterior gobierno, con o sin el beneplácito de sus propietarios?

¿Por qué este y otros medios de comunicación e incluso altos funcionarios del gobierno de Duque negaron la presencia de Pegasus en un principio?

Dos cosas quedan claras en todo este entramado de espionaje, mentiras y verdades.

Si se compró un software espía en el anterior gobierno para perfilar y chuzar a periodistas, jóvenes del estallido social y políticos de la oposición, entre otros.

Y dos, pese a todos los Pegasus y sus cientos y miles de horas de grabación fraudulentas y malintencionadas prácticas criminales, no hay una, léase bien, una sola prueba que incrimine al Presidente Petro en alguna actividad ilegal.

Ni el antiguo y tenebroso DAS pudo incriminarlo. Lo intentaron ahora con Pegasus y de nuevo se dispararon el tiro en el pie.

Entre tanto, ¿dónde está Pegasus?

Augusto Cubides C.
Director VIDA

COP16 en Colombia: masiva participación de la ciudadanía

Susana Muhamad resaltó la asistencia esperada de seis jefes de Estado, 110 ministros y más de 70 organizaciones internacionales. También, la creación del más importante fondo para financiar la protección de la biodiversidad.

La presidenta de la COP16, Susana Muhamad, celebró los avances de la primera semana de actividades y agradeció el compromiso de los delegados durante su intervención en una sesión plenaria y de adopción de decisiones sobre biodiversidad. Se está desarrollando una cumbre que es la de más alta participación ciudadana en la historia.

40.000

PERSONAS

Asisten cada día a eventos en la Zona Verde.

Dijo que se establecieron 16 grupos de contacto y 24 documentos de sesión y destacó los progresos sobre un mecanismo multilateral para la distribución justa y equitativa de los beneficios derivados del manejo de los recursos genéticos. “Será una victoria para la justicia y la equidad y tiene el potencial de crear el fondo global más importante para la biodiversidad”, afirmó, calificando este avance como un “hito de cooperación” para otras convenciones ambientales.

Se avanzó en las negociaciones sobre la Convención de Diversidad Biológica, es decir, los conocimientos tradicionales de los pueblos indígenas y comunidades locales y se espera “una decisión contundente para reforzar su papel en los trabajos de este Convenio”.



ASPECTO DE UNA de las actividades culturales en la Zona Verde de la COP16 en Cali hasta donde han llegado miles de personas para participar en el evento mundial que busca la Paz con la Naturaleza. Foto María Paula Acosta - Mineducación

Llegan jefes de Estado y altos funcionarios

Está confirmada la presencia de seis jefes de Estado, 110 ministros, 23 vicesecretarios y otros 30 representantes de alto nivel. Es un respaldo que refuerza el compromiso global con la biodiversidad, según lo dicho por la presidenta de la COP16, Susana Muhamad.

La COP16 se enfocará en priorizar las intervenciones de ministros y viceministros durante las dos sesiones plenarias asignadas para escuchar las declaraciones nacionales durante las actividades de esta semana.

En cuanto a los recursos necesarios para alcanzar las metas en el cuidado de la biodiversidad mundial, Muhamad se mostró optimista. “El aumento de la confianza entre las partes en la movilización de recursos es uno de los desafíos”. Hizo un llamado a los delegados para

Cabe resaltar la participación masiva en la Zona Verde, que ha registrado 40.000 personas por día. Este espacio ha impulsado la interacción con la sociedad civil, promoviendo el principio de “movilizar a todo el Gobierno, a toda la sociedad” en línea con el Marco Global de Biodiversidad Kunming Montreal.

Susana Muhamad alentó a las delegaciones a mantener el esfuerzo colectivo para lograr una cumbre decisiva en la protección de la biodiversidad, comprometida con las voces y necesidades de las comunidades del mundo. ■

mantener el espíritu de cooperación: “Lo que es perfecto es a veces realmente enemigo de lo bueno. Así que vamos a intentar centrarnos en lo sustantivo y en conseguir, de verdad, la participación y las opiniones de las partes para tener un consenso real”. ■

Empresarios, dispuestos a aportar en biodiversidad



REPRESENTANTES DEL SECTOR privado han manifestado su interés por apoyar las políticas mundiales de protección de la naturaleza. Foto Gloria Ortega

Una de las conclusiones anticipadas de la COP16 de Cali es que enfrentar la crisis del cambio climático requiere más que solo descarbonización, restaurar la naturaleza para mantener el equilibrio del planeta.

Así lo señaló Peter Bakker, presidente del Consejo Empresarial Mundial para el Desarrollo Sostenible, en el Foro de

Negocios y Biodiversidad que se realizó en el auditorio Sierra Nevada de la Zona Azul de la COP16.

Nunca antes en una COP se habían visto tantos representantes del sector empresarial del mundo. Han llegado 3.000 y, de estos, 800 son de Colombia. En conjunto, mantienen una disposición determinante en la conservación y restauración de la

biodiversidad y en su compromiso de hacer la paz con la naturaleza.

Para el viceministro de Ambiente de Colombia, Mauricio Cabrera, el país está ejerciendo un liderazgo fundamental en el diseño de instrumentos financieros que han permitido comprometer a la banca privada, al sistema asegurador y se ha generado con la ANDI, con ACOPI y con pequeños empresarios un ambiente favorable para la creación y promoción de los negocios alrededor de la bioeconomía.

La única forma de detener la pérdida de biodiversidad es con acciones urgentes. Los daños ambientales, la crisis climática, la crisis de biodiversidad y la contaminación, se han ido incorporando a estamentos de la sociedad, como el económico y empresarial.

El viceministro Cabrera explicó que los empresarios conciben dentro de su esquema de negocios la biodiversidad y que hay transformaciones que se tienen que dar inmediatamente. Se trabaja, entre otros, sobre los impactos del comercio en la naturaleza. ■



“*Salvar el planeta requiere una nueva economía mundial y para nadie es un secreto que el sector privado es parte fundamental de su construcción. La COP16 es una oportunidad para que, en Colombia, sector privado y público sigamos sellando acuerdos limpios, sostenibles y que cuiden el planeta*”

El sector privado es clave para proteger la biodiversidad

Por Laura Sarabia Torres

Directora del Departamento Administrativo de la Presidencia de la República

El cambio climático está causando una pérdida irreversible de la biodiversidad en nuestro planeta. Cuidar la naturaleza es un asunto que debe unirnos entre países, con toda la sociedad civil, las comunidades locales y, especialmente, que debe contar con la participación activa del sector privado.

Las empresas han venido aumentando su protagonismo en la lucha contra el cambio climático por varias razones. Primera, porque el principal obstáculo para proteger la biodiversidad es conseguir el dinero necesario para financiar los planes, proyectos e iniciativas sostenibles. Según el Programa de Naciones Unidas para el Medio Ambiente, el mundo deberá triplicar los fondos des-

tinados a la naturaleza entre 2020 y 2030. Bien lo dijo el presidente Gustavo Petro en la inauguración de la COP16 en Cali: el cuidado de la naturaleza es un tema de finanzas globales.

Aquí es donde las empresas pueden y deben contribuir. Según el Foro Económico Mundial, el sector privado tiene 210 billones de dólares en activos que pueden, en parte, dirigirse a financiar la lucha contra el cambio climático y proteger la fauna, la flora, los océanos, los ríos y las selvas de nuestro planeta.

Para países como Colombia, que destinan gran parte de su presupuesto al pago de la deuda externa, estos recursos podrían convertirse en una de sus principales fuentes para el desarrollo de iniciativas ambientales. En total, la ONU estima que a los países en desarrollo les hacen falta entre 2 y 4 billones de dólares al año para evitar el punto de no retorno.

La movilización de recursos a gran escala no es la única vía. Las empresas son las principales consumidoras de energías fósiles y, en consecuencia, son también las que más contaminan el medio ambiente con sus operaciones. Al ser responsables del problema, tienen la obligación de transformarse y ofrecer soluciones a través de políticas de sostenibilidad (ESG) concretas, basadas en datos y que respeten el entorno en el que operan.

Muchas empresas lo están haciendo. Ya hace un tiempo se ha convertido en una práctica común la implementación de políticas corporativas sostenibles, como la reutilización del agua de las plantas de producción, o la transición hacia fábricas que funcionan a través de paneles solares, parques eólicos o fuentes de energía renovables y limpias.

Para que la participación del sector privado en la protección de la biodiversidad sea efectiva, es fundamental que quienes estamos en el sector público diseñemos los incentivos necesarios para favorecer a las empresas que adopten prácticas sostenibles. Eso es lo que este Gobierno ha hecho y seguirá haciendo. Establecer sistemas de incentivos que favorecen la protección del planeta impulsa una transformación empresarial hacia la sostenibilidad y el respeto por el medio ambiente.

Salvar el planeta requiere una nueva economía mundial y para nadie es un secreto que el sector privado es parte fundamental de su construcción. La COP16 es una oportunidad para que, en Colombia, sector privado y público sigamos sellando acuerdos limpios, sostenibles y que cuiden el planeta. En Cali podemos, juntos, mostrar el camino al mundo para hacer la Paz con la Naturaleza. ■



Presidencia

VIDA

GOBIERNO DEL CAMBIO

MEDIO OFICIAL DE LA PRESIDENCIA DE LA REPÚBLICA

Edición 29
Octubre de 2024
**Directora del Departamento
Administrativo de la Presidencia
de la República**
Laura Sarabia Torres

**Secretario para las
Comunicaciones y Prensa**
Guillermo Gómez Romero

Director
Augusto Cubides Cuadrado

Editor
Vespasiano Jaramillo Barón

Periodistas
Germán Jiménez Leal
Miguel Herrera Arciniegas
Jorge Fontanilla Duque

**Enviada especial de VIDA
a la COP16**
Gloria Ortega Pérez

Redacción y fotografía
Equipo de periodistas
y fotógrafos de la
Secretaría para las
Comunicaciones y Prensa

Diseño e infografías
Juan Alba

Plan de biodiversidad nacional requiere 76,5 billones de pesos

La naturaleza debe ser el principal referente de las decisiones económicas y políticas.

Colombia presentó al mundo su compromiso de Paz con la Naturaleza recogido en el Plan de Acción de Biodiversidad al 2030 (PAB), para contribuir al cumplimiento de las metas del Marco Global de Biodiversidad.

El propósito es poner la naturaleza y los servicios ecosistémicos en el centro de las decisiones económicas, políticas y sociales y vincular a todos los sectores y comunidades, explicó la ministra de Ambiente y presidenta de la COP16, Susana Muhamad al presentar el PAB del país.

Se quiere disminuir la pérdida de especies, plantas y ecosistemas en cinco grandes regiones biogeográficas con características biofísicas y de uso de la tierra diferenciales: los Andes, el Caribe, la Costa Pacífica, la Amazonía y las llanuras del Orinoco.

El gran desafío es financiero: sumar voluntades y recursos públicos, privados y de cooperación interna-



EN UNO DE los eventos de la COP16 de Cali, el Gobierno del Cambio presentó el plan de protección de la biodiversidad. Foto Minambiente

cional para invertir en la vida natural del país 76,5 billones de pesos y atender la pérdida de su biodiversidad implementando las acciones y estrategias previstas en el PAB.

Este instrumento de la política pública ambiental del país se actualizó y construyó partiendo de la realidad de los territorios, sus necesidades y oportunidades y con la participación de mujeres, jóvenes, campesinos, pueblos indígenas, afrodescendientes, raizales, palenqueros y rom y en articulación con 15 ministerios.

En este proceso se constituyeron 23 pactos regionales y ocho rutas diferenciales y poblacionales por la biodiversidad para alcanzar seis metas en la recuperación de la biodiversidad del país y avanzar en las 23 metas del Marco Global de Biodiversidad 2030.■

Conservar, restaurar y recuperar ecosistemas

Las metas del Plan de Acción de Biodiversidad al 2030 se resumen en la siguiente lista:

- 1 Impulsar el portafolio de la transición socioecológica con criterios de conservación, restauración, recuperación de ecosistemas y adaptación climática.
- 2 Implementar acciones de reconversión productiva en 3.000.000 de hectáreas.
- 3 Formular y poner en marcha 32 agendas departamentales de bioeconomía y territorio.

4 Aumentar hasta 68 % el tratamiento de aguas residuales.

5 Implementar Planes Decenales de Biodiversidad de los pueblos indígenas, campesinos, afrocolombianos, negros, raizales, palenqueros, gitanos y comunidades locales.

6 Elaborar una estrategia para movilizar recursos y cumplir con el PAB-Colombia de manera intersectorial.■

REGIONES BIOGEOGRÁFICAS

Región	Km2
Andes	322.100
Caribe	115.400
Costa Pacífica	74.600
Amazonía	455.000
Llanuras del Orinoco	169.200

Fuente: Minambiente

Colombia será la sede de otro gran evento: Conferencia Internacional de Reforma Agraria



LA MINISTRA DE Agricultura de Colombia, Martha Carvajalino, dijo que se busca restablecer el diálogo y la cooperación internacional en la seguridad de la tenencia de la tierra. Foto Minagricultura

Durante la Sesión 52 del Comité de Seguridad Alimentaria de la Organización de las Naciones Unidas para la Alimentación y la Agricultura (FAO) en Roma (Italia), se anunció que Colombia será la sede la II Conferencia Internacional de Reforma Agraria y Desarrollo Rural en 2026.

La postulación de Colombia fue respaldada por Brasil, Chile, Cuba, Estados Unidos, la Unión Europea, Guatemala, Camerún, Congo, Reino Unido, India, Hungría e Indonesia y por la sociedad civil.

“20 años después merecemos un balance colectivo de cara a los desafíos que la humanidad vive, que permita poner de presente los

logros de la primera Conferencia y de las Directrices Voluntarias sobre la Gobernanza Responsable de la Tenencia de la Tierra, el seguimiento de las instancias multilaterales y sus decisiones para la protección y promoción de los derechos”, señaló la ministra de Agricultura, Martha Carvajalino.

Destacó que este evento buscará restablecer el diálogo y la cooperación internacional alrededor de la seguridad de la tenencia de la tierra frente a los desafíos globales.

“Será un espacio para discutir la necesidad de fortalecer los sistemas agroalimentarios a partir del reconocimiento de la tenencia responsable de la tierra en el

contexto del cambio climático, la crisis ambiental, la pérdida de biodiversidad, y los retos para asegurar la seguridad alimentaria y construir la paz; precisando temas centrales como la salud, el desempleo, la precariedad de la vivienda y los medios de subsistencia”.

Nury Martínez, representante de Fensuagro y de la Vía Campesina, aseguró que “la confirmación de la Conferencia en Colombia durante la COP16 es importante porque garantiza que los temas campesinos y de Reforma Agraria sean parte de la discusión sobre la protección de la biodiversidad”.■



LA ZONA COMPRENDE siete distritos con más de 50 auditorios ocupados durante el día y parte de la noche. Foto Gloria Ortega

Esta es la COP de todos

La Zona Verde se localiza en el Bulevar del Río Cali sobre la Avenida Colombia y sus alrededores. Abarca más de 350 mil metros cuadrados y se ha diseñado para promover la participación en la COP16 de la sociedad civil, las ciudadanías y comunidades del mundo, las organizaciones no gubernamentales y el sector privado, que interactúan con académicos, expositores, turistas y artistas.

Al bulevar bien se le podría llamar la vía de la esperanza. La convivencia con la naturaleza fluye en paz, de manera colaborativa, solidaria, multicolor. El instrumento: el diálogo, el encuentro con los otros, la fraternidad. Un retrato vivo inculcable de la posibilidad de cambio, de la construcción colectiva de una realidad distinta para el planeta, para la biodiversidad y para la vida.

En este espacio todos son protagonistas: los guardianes de la biodiversidad, la fauna y flora en el Parlamento de la Naturaleza le hablan al mundo; el Pacífico Biocultural, la educación y la participación; la biodiversidad y el cambio climático; la conservación y la restauración; los sectores productivos y la financiación. ■

Les toca a los pueblos detener la crisis climática: Presidente



EL PRESIDENTE EXPUSO importantes directrices para conservar la vida en el planeta. Foto Margarita Valdivieso

En la apertura de la Zona Verde de la COP16, el pasado 21 de octubre en Cali, el Presidente Petro pidió poner en marcha una gran Red Mundial de Organizaciones y Pueblos del Mundo, “capaz de movilizarse, como humanidad, para detener la codicia, que es la gran causante de la crisis climática del mundo”.

Al inaugurar en Cali la Zona Verde de la COP16, el Presidente Gustavo Petro dijo que los gobernantes y las cumbres fracasaron en la tarea de detener la crisis climática, por lo que ahora el camino es la movilización de la humanidad en procura de preservar la vida en el planeta.

Cuando hemos dicho que nos queremos dedicar a cuidar y sembrar la selva amazónica para el beneficio de toda la humanidad..., entonces nos responden no.



FRANCIA MÁRQUEZ, VICEPRESIDENTA.

“Hemos fracasado como gobernantes, porque más nos hemos demorado en reuniones burocráticas y turismos planetarios que en dar soluciones efectivas”.

El mandatario colombiano explicó, por ejemplo, que los gobiernos y los poderes económicos se niegan recurrentemente a poner en marcha los instrumentos financieros que podrían aportar los recursos que se necesitan para afrontar con eficacia la crisis del cambio climático.

“Cuando hemos levantado la propuesta de cambiar la deuda externa de Colom-

bia por acción climática e invertir nuestros recursos públicos –que van a fondos de pensiones de ricos en Nueva York o a la banca mundial–, cuando hemos dicho que nos queremos dedicar a cuidar y sembrar la selva amazónica para el beneficio de toda la humanidad..., entonces nos responden no”.

El Presidente considera que es el momento para que los movimientos y organizaciones sociales de los pueblos del mundo levanten la voz, se movilicen y asuman la misión que no han podido o no han querido liderar los gobiernos de los países.

“Nos toca a nosotros, porque queremos tener hijos, hijas, nietos, nietas... No será simplemente una concertación de gobiernos, sino que tiene que ser una concertación de los pueblos del mundo. Ya no hay tiempo suficiente para esperar”.

En este sentido, el jefe de Estado le pidió a la ministra de Ambiente de Colombia, Susana Muhamad –quien asumió como presidenta de la COP16–, que lidere la creación de una Red Mundial de Organizaciones y Pueblos del Mundo. ■

Cambio climático, eje de las políticas públicas

El cambio climático en Colombia tiene relación con la degradación del medio ambiente y los problemas sociales y políticos, dijo el Presidente. Esto se refleja en casos puntuales: la crisis del agua en Bogotá, la quema de la selva amazónica, la sequía del río Amazonas y la afectación de todos los ríos del Pacífico colombiano por la minería ilegal.

“No hemos ligado los conflictos sociales y políticos a la inmensa desigualdad del tercer país más desigual del mundo, con el hecho de la crisis climática”, expresó el jefe de Estado.

Sobre la crisis de agua en Bogotá aseguró que hay que revitalizar la selva amazónica en millones de hectáreas. “Tenemos que llevar de nuevo los árboles, quizás a través del río Amazonas hasta la Cordillera Oriental, para volver a ver los ríos voladores llegar a los páramos de esa Cordillera y lograr que ese embalse (Chingaza), del que 70 % de los bogotanos toma agua potable, pueda llenarse”.

Para el mandatario, es necesario actuar de inmediato: “Hay un problema general que aboca a la humanidad a detener la crisis climática y que tiene una raíz económica dentro de los seres humanos”. ■

Homenaje a defensores de la vida

La vicepresidenta y ministra de Igualdad y Equidad, Francia Márquez, intervino en el acto de apertura de la Zona Verde y expresó que la COP16 debe servir para recordar el trabajo y sacrificio de los defensores de la vida.

“Mis palabras serán para honrar la memoria de aquellos hombres y mujeres que defienden la vida, como lo aprendí desde mis 13 años, defendiendo el río, el bosque, el manglar, el páramo, los mares, la montaña, la selva. Este es un homenaje a ellos, a quienes, por levantar la voz, la política de la muerte les silenció”.

También habló sobre la importancia de que la zona pacífica sea hoy el centro

de las discusiones sobre el cuidado de la biodiversidad. “Quiero agradecerle, señor Presidente, por haber escogido esta región, la región del Pacífico colombiano, una de las más biodiversas, no solo en términos de vida, sino también de diversidad cultural. Nosotros sabemos bien que, sin esa riqueza de biodiversidad del Pacífico, la marimba de chonta no estaría sonando en esta Zona Verde, la zona que realmente permite el encuentro de los pueblos, de la gente. Gracias, Presidente, por habernos permitido tener la oportunidad de vivir este momento histórico para el Pacífico colombiano, para Cali, para el mundo”. ■

Plan global de biodiversidad cuesta US\$200.000 millones

Lo más importante que se busca concertar en la COP16 es la movilización de 200.000 millones de dólares anuales para la biodiversidad a partir de 2030.

La meta 19, sobre recursos para el cuidado de la naturaleza, es parte de las 23 del Marco Global de la Biodiversidad, pero no se tiene un fondo especializado para garantizar que se alcanzará.

La COP16, como órgano rector en la toma de decisiones del llamado Convenio sobre la Diversidad Biológica, deberá presentar al mundo acuerdos para la conservación de la biodiversidad en sus aspectos financieros.

VIDA habló con Linda Osiris González Cárdenas, coordinadora del Área de Selvas y Biodiversidad de Sensat Agua, una organización no gubernamental ambientalista que trabaja por la construcción de la justicia ambiental y el cuidado de la vida.

VIDA. ¿Para qué son los recursos?

LINDA OSIRIS GONZÁLEZ. Se requieren para la planeación, pero en gran medida, para implementar acciones que realmente detengan la pérdida de la biodiversidad del mundo.

V. ¿De qué se dispone hoy?

L.O.G. Tenemos un plan, unas metas, pero no el paso a paso, los fondos y las directrices para su uso. Hay que definir de dónde saldrán los recursos para los planes de acción que los países están proyectando, como lo presentó Colombia en esta COP16.

V. ¿De dónde sale el dinero?

L.O.G. Es lo que la COP16 debe decidir. Hay una controversia en las negociaciones y es quién debe poner la plata, porque la pérdida de biodiversidad y el cambio climático tienen unos responsables. Hemos escuchado del Presidente Gustavo Petro que los países que han contaminado más, también deben poner más. Existen mecanismos como el canje de deuda.

VIDA. ¿Y qué de la cuantiosa cifra de 200 mil millones de dólares?

L.O.G. Se dice que es lo que no se ha invertido, como si fuera una deuda a la implementación. Algo así como un retroactivo. El cálculo de una temporalidad anterior.

V. ¿Qué percepción tiene Usted de esta COP16?

L.O.G. Significa mucho, no solamente porque sea en Colombia, sino porque es



LINDA OSIRIS GONZÁLEZ Cárdenas, coordinadora del Área de Selvas y Biodiversidad de Sensat Agua. Foto Gloria Ortega

Hay una controversia en las negociaciones y es quién debe poner la plata, porque la pérdida de biodiversidad y el cambio climático tienen unos responsables.

en la Región latinoamericana y se configura en un momento político importante

con una agenda ambiental clara liderada, en este momento, por Colombia y Brasil.■

Propósitos del Convenio

- El objetivo del Convenio sobre la Diversidad Biológica (CDB) es promover medidas que conduzcan a un futuro sostenible. La conservación de la diversidad biológica es un interés común de toda la humanidad.
- El CDB es un tratado internacional jurídicamente vinculante para la participación justa y equitativa en los beneficios que se deriven de la utilización de los recursos genéticos.
- El CDB cubre la diversidad biológica a todos los niveles: ecosistemas, especies y recursos genéticos. También cubre la biotecnología con el Protocolo de Cartagena sobre Seguridad de la Biotecnología; los posibles dominios que están directa o indirectamente relacionados con la
- diversidad biológica y su papel en el desarrollo desde la ciencia, la política y la educación hasta la agricultura, los negocios y la cultura.
- El órgano rector del CDB es la Conferencia de las Partes (COP). Esta autoridad suprema de todos los Gobiernos (o Partes) que han ratificado el tratado se reúne cada dos años para examinar el progreso, fijar prioridades y adoptar planes de trabajo.
- El Convenio sobre la Diversidad Biológica quedó listo para la firma el 5 de junio de 1992 en la Cumbre de la Tierra celebrada en Río de Janeiro y entró en vigor el 29 de diciembre de 1993. Hasta la fecha forman parte de este 193 Partes o estados.■



SE BENEFICIAN PERSONAS de seis resguardos indígenas. Foto ANT

\$2.460 millones para seguridad alimentaria de comunidades étnicas

El Gobierno del Cambio entregó siete iniciativas comunitarias que benefician a 1.924 personas de comunidades negras y resguardos indígenas de Antioquia, Córdoba, Chocó, Cauca y Valle del Cauca, con una inversión que supera los 2.460 millones de pesos.

413 indígenas del Resguardo Cristiania en el municipio de Jardín (Antioquia), 371 personas del Resguardo Indígena Embera Chami Bajo Cáceres y el Resguardo Indígena Embera Chami Drua Do, del municipio de Trujillo (Valle del Cauca), recibieron plantas o semillas de plátano y café, insumos y herramientas agrícolas.

En el departamento del Cauca 334 personas del Resguardo Indígena Yanacona El Moral del municipio de La Sierra recibieron de la Agencia Nacional de Tierras (ANT), gallinas ponedoras e insumos y herramientas pecuarias; mientras que, en Córdoba, 282 indígenas de la Comunidad Kachichi Cachichi – Esmeralda del municipio de Tierralta, recibieron lechones, pollos de engorde, herramientas e insumos agropecuarios.

En el Chocó 524 personas del Consejo Comunitario Pavasa, en el municipio de Bajo Baudó y el Resguardo de la Comunidad Indígena Embera Puerto Libia Tripicay del municipio del Alto Baudó, también se beneficiaron con gallinas ponedoras, semillas de pan coger, herramientas e insumos.

Mediante una jornada de entregas simultáneas en cinco departamentos, la Agencia Nacional de Tierras (ANT), refuerza la seguridad alimentaria y la autonomía de costumbres y saberes ancestrales.■

Pabellón del Agua en Zona Verde: Policía cuidará el recurso hídrico

Colombia presentó la primera policía del mundo especializada en la protección del agua.



EN EL LLAMADO Pabellón del Agua de la Zona Verde se informó sobre este equipo especial de cuidado de la naturaleza. Foto Gloria Ortega

Un cuerpo especializado de la Policía Nacional, conformado por ocho mil unidades, hombres y mujeres, será el nuevo guardián de la biodiversidad y custodiará fuentes hídricas en el territorio nacional como ríos, lagos, embalses, páramos y humedales.

El teniente Coronel Johan Peña, Comandante de la Policía del Agua, le expresó a **VIDA** “la responsabilidad de dirigir este grupo que se va a encargar de cuidar los recursos hídricos mediante diferentes estrategias: educar y sensibilizar, recomponer el recurso afectado por actividades criminales y enseñar a todos la importancia del agua para las generaciones futuras”.

Para la Policía Nacional es fundamental el cuidado del ambiente y su biodiversidad. Es trabajar pensando en un futuro. “Si no conservamos el agua nos convertiremos en un país pobre donde su gente estará peleando las nuevas guerras por este recurso”.

El trabajo de los miembros de la Policía se observó en el Pabellón del Agua de la Zona Verde en la COP16 de Cali donde se expuso a visitantes nacionales y extranjeros la labor de la única policía del mundo guardiana del agua. En un breve recorrido pedagógico se presentaron los aspectos que maneja el área ambiental de la Policía Nacional.

Allí dijeron: “Queremos enamorar a los colombianos en el cuidado

del ambiente. ¡Unidos por el agua, unidos por la vida!■



JOHAN PEÑA, COMANDANTE de la Policía del Agua. Foto Gloria Ortega

BREVES

Agua en Bogotá: hay riesgo de un desabastecimiento

La Comisión de Regulación de Agua Potable y Saneamiento Básico (CRA), máxima autoridad regulatoria de este sector en el país, respaldó lo dicho por el Presidente Gustavo Petro, en el sentido de que si no se toman medidas estructurales, la capital colombiana podría quedarse sin suministro de agua en 2025. El Presidente lanzó esa alerta desde el Fuerte Militar Larandía, en Caquetá, el 22 de octubre pasado, ante el riesgo de que los embalses que abastecen a la capital del país puedan continuar con una tendencia a la baja.

Ecopetrol siembra 600.000 árboles en humedales

En su participación en la COP16, Ecopetrol informó que ha sembrado 600.000 árboles para la restauración de más de 300 hectáreas de humedales en cinco departamentos: Magdalena, Cesar, Antioquia, Casanare, Cundinamarca y Huila. Esta iniciativa, que desarrolla la compañía estatal en colaboración con la Fundación Natura, se realiza en cuerpos de agua que representan 30 por ciento del territorio nacional.



Campesinos levantan paro en Santander

Tal como había ocurrido con los mineros del Bajo Cauca antioqueño que levantaron el paro tras lograr una concertación con el Gobierno del Cambio, en Santander también se alcanzó un acuerdo entre los voceros del movimiento minero y el Ministerio de Ambiente y Desarrollo Sostenible. Según la viceministra de Ambiente, Lilia Tatiana Roa Avendaño, en la negociación con los pequeños mineros representados por la Federación de Campesinos Parameros del Nororiente Colombiano, se lograron articular dos aspectos: el reconocimiento del campesino como sujeto de derechos, y ordenar el territorio alrededor del agua.

Listo predio para el parque Cañaveralejo

La Sociedad de Activos Especiales (SAE) entrega este lunes 28 de octubre a la Alcaldía de Cali el denominado Predio de la 50, donde se construirá el Eco Parque Central Cañaveralejo, que se proyecta como un pulmón verde de la capital vallecaucana. Con 10,2 hectáreas de extensión y ubicado estratégicamente en el barrio El Lido, este predio es considerado uno de los espacios públicos más grandes de la ciudad y ha sido declarado de utilidad pública.■



OPINIÓN

El padre Ángel se despierta. Se viste sin lavarse y sin rezar. Sale de su dormitorio. Abre la puerta del patio. Saca la pinga y mea copiosamente sobre una maceta de flores. Contiene la respiración para no tener que sentir el intenso olor amoniacal que le hace sacar las lágrimas.

Así describe Gabriel García Márquez —cuya alma, según la senadora María Fernanda Cabal, debe estar ardiendo en el infierno— un pasaje de *La mala hora*, su tercera novela publicada en 1962. El padre Ángel está preocupado por una suerte de pasquines pegados en las puertas de las casas. Los buenos ciudadanos están muertos de la risa con los pasquines, dice el alcalde al cura. Los pasquines son un caso de terrorismo moral, responde el cura. Son pasquines que indisponen a un pueblo que quisiera cerrar el capítulo de la violencia.

Los pasquines cuentan chismes que acaban por enfrentar a los ve-

cinios del pueblo. César Montero toma una escopeta de dos cañones con la que mata a Pastor el músico. La razón: un pasquín que han fijado en la puerta de Montero. César Montero mató a Pastor, grita un chico en la plaza del pueblo. Cuatro nuevos pasquines aparecieron desde la noche anterior.

En uno de ellos acusan a Raquel Mosquera de haberse practicado un aborto. En otro se dice que las hijas de Rebeca de Asís no son de su esposo sino de los amantes que ha tenido. Un grupo de mujeres católicas decide ir hasta donde el padre Ángel para pedirle que se ocupe de los pasquines en el sermón de la misa.

La atmósfera del pueblo se torna espesa. Podría cortarse con una navaja. Las elecciones están cerca. La parca ronda las polvorientas calles del pueblo. El alcal-



YEZIEL ARTETA DÁVILA
Sociólogo y abogado

de, castigado por terrible dolor de muelas, cuenta sólo con seis policías en el cuartel, tres de los cuales son criminales sacados de las cárceles a los que han uniformado para que actúen en caso de una asonada.

En esas llega el circo al pueblo con sus trapeartistas, saltimbanquis, payasos, adivinatoras y nueve fieras. Los chismes corren. El empresario del circo es sindicado de robarse los gatos del pueblo para alimentar a las fieras enjauladas. En un nuevo pasquín le recuerdan a un comerciante que de los once hijos que tiene con su esposa sólo los negros son de él, que los demás son de diferentes hombres del pueblo. El pasquín incluye el nombre de los padres.

¡La muerte!, exclama una viuda cuando observa desde la ventana de su casa el tumulto de gente co-

La mala hora del periodismo colombiano

“El periodismo colombiano que, tuvo entre los suyos al mismísimo Gabriel García Márquez, vive una mala hora. Los buenos reporteros y cronistas han sido relevados por propagandistas encargados de difundir chismes”

riendo hacia la plaza. El alcalde ha restablecido el toque de queda. Los reservistas son llamados a filas. Los reclutas forman en el cuartel. Los pasquines se multiplican. Mataron a Pepe Amador, gritan unos niños. La violencia vuelve al pueblo.

El periodismo colombiano que, tuvo entre los suyos al mismísimo Gabriel García Márquez, vive una mala hora. Los buenos reporteros y cronistas han sido relevados por propagandistas encargados de difundir chismes. Medios que, otrora tiempo brillaban por su seriedad, hoy son meros pasquines. No hay noticias, sino habladurías de alcaoba. Cotilleo. La intimidación no existe. El chisme y el pasquín son germe-

nes de violencia. Por chismes fue atacada en enero de 2021 la sede del capitolio de los Estados Unidos en Washington. Por pasquines fueron asaltadas las sedes del Congreso, la Presidencia y el Tribunal Supremo de Brasilia.

El 79 % de colombianos y colombianas según la reciente encuesta de Yanhaas para el Instituto de Ciencia Política Hernán Echavarría Olózoga, desconfía de los medios de comunicación. En Colombia hay que ir con cuidado. En el pueblo no estaba pasando nada, pero de repente se sucedieron las tragedias, cuenta Gabo en *La mala hora*.■

Tomado de Cambio

Presidente propone pacto laboral global

En el acto de clausura de la XXII Conferencia Interamericana de ministros y ministras de Trabajo que se llevó a cabo en Bogotá, el Presidente Petro se refirió a los grandes desafíos que enfrenta el mundo laboral en la actualidad y que, de no ser enfrentados de forma adecuada, podrían llevar a la destrucción de la humanidad.

El cambio climático y la inteligencia artificial son amenazas al mundo laboral y a la vida humana. A estas se refirió el Presidente, Gustavo Petro Urrego, durante la clausura de la XXII Conferencia Interamericana de ministras y ministros de Trabajo.

“Si vamos a la barbarie, el mundo de los trabajadores vuelve a ser un mundo de esclavos y mucha gente en las calles con hambre, porque los han despedido por la inteligencia artificial, más la crisis climática galopando en contra de la vida del planeta”.

Tanto la ministra colombiana de Trabajo, Gloria Inés Ramírez, como el secretario General Adjunto de la Organización de los Estados Americanos (OEA), Néstor Méndez, mencionaron en las palabras finales del encuentro cómo estos aspectos, señalados por el Presidente entraron a configurar los desafíos laborales de la Región, además de otros problemas ya existentes, como la pobreza, la informalidad, el desempleo, los efectos de la violencia antisindical y la brecha de género.

Una de las conclusiones centrales del encuentro de ministros fue la necesidad de garantizar la dignidad humana, en el nuevo escenario global. “Hemos coincidido en la importancia de mantener la dignidad del trabajo por encima de las transformaciones tecnológicas, la irrupción de la inteligencia artificial y la automatización de las empresas”, puntualizó la Ministra.

El Presidente completó esta perspectiva con una reflexión en cuanto a si el capital podrá o no contribuir a encontrar una salida en el sentido de la vida a la crisis que enfrenta la humanidad.

“Aquí los responsables, que somos nosotros en esta parte del mundo, tenemos que pensar bien. No sé si desde la



HAY QUE GARANTIZAR la dignidad humana en el mundo de las relaciones laborales. Foto Margarita Valdivieso

radicalidad de la superación del capital, porque ya nos trajo estas dos joyas -crisis climática e inteligencia artificial- o desde la visión de un pacto que llamaría socialdemócrata para recordar el pasado, pero que creo que nuevos actores políticos y sociales son los que tienen que dirimir”.

Y habló sobre posibles salidas a la crisis: “¿Cómo dominamos la inteligencia artificial? Con poder público, no con mercado. El mercado aquí nos lleva al abismo tanto en la crisis climática como en la misma inteligencia artificial”.

Precisó que un uso responsable de la tecnología basada en energía limpia y una renta ciudadana universal podrían paliar los efectos de estas amenazas que afectan el trabajo y la vida de los seres humanos. ■

Decretan 35 % de arancel a importaciones de acero

Ofrecer garantías para competir en igualdad de condiciones y hacer del sector del acero una industria competitiva, de alto valor agregado y con el potencial para transformarse en una industria exportadora de largo plazo, es el propósito que se ha trazado el Gobierno del Cambio con el Pacto por el Acero que ha puesto en marcha.

En el marco de ese Pacto, se expidió un decreto adoptando una salvaguardia para hacer frente a las importaciones de alambro de hierro o acero, que han causado daño a este sector productivo.

Con el Decreto 1294 del 18 de octubre de 2024, y por recomendación del Consejo Superior de Comercio Exterior en su sesión del 25 de septiembre, se impone un gravamen arancelario ad valorem de 30 %, adicional al arancel de Nación Más Fa-

vorecida (5 %), a las importaciones de alambro de hierro o acero sin alear o demás aceros aleados, provenientes de países con los cuales Colombia no tiene acuerdo comercial vigente.

Esta medida, que fue recomendada por el Comité de Asuntos Aduaneros, Arancelarios y de Comercio Exterior (Triple A), se establece por el término de dos años.

A esta decisión se llegó después de una investigación en la que se evidenció que las importaciones de alambro aumentaron su participación en cerca de nueve puntos porcentuales, el precio de las mismas se redujo en 16,7 % y el precio de venta fue inferior al valor del producto nacional en un rango entre 1,91 % y 13,35 %.

El Gobierno se la juega así en favor de la industrialización del país, razón por la cual inició un trabajo

con las empresas de la industria siderúrgica para la creación de una planta de producción de aceros planos que, incluso, pueda convertirse en líder global en la producción de este tipo de aceros, que sea de alto valor agregado, impulse los encadenamientos productivos y cree puestos de trabajo. ■



LAS IMPORTACIONES DE alambro de hierro o acero sin alear que lleguen a Colombia desde países con los que no se tiene acuerdo comercial, pagarán un gravamen arancelario adicional. Foto Mincomercio

BREVES

Universidad militar en Lalandia (Caquetá)

Durante un recorrido por el Fuerte Militar de Lalandia, ubicado en Florencia (Caquetá), el Presidente Petro instruyó a los altos mandos de la Fuerza Pública para que pongan en marcha el proyecto de construcción de



Foto Andrea Puentes

una universidad militar para la tropa acantonada en esta base que cubre el sur del país. “Les pido a los comandantes que estudien esto: cómo aquí, además de los galpones que ya hemos visto con sus nombres y sus siglas, se puede poner una universidad para la tropa, estudiando lo que nos interesa, lo que nos rodea”. Se les dará la oportunidad a tres mil mujeres y hombres acantonados en esta guarnición.

Compromiso con la formalización minera

En respuesta a los llamados a paro minero en algunas regiones del país, el Gobierno Nacional reiteró su firme compromiso con la formalización minera, el diálogo constructivo y el respeto por el marco legal vigente. “Saludamos las propuestas presentadas y reiteramos nuestra voluntad de diálogo, siempre dentro del respeto a la Ley”, señaló el ministro de Minas y Energía, Andrés Camacho. La administración del presidente Gustavo Petro sigue trabajando en la implementación de medidas concretas para impulsar una minería sostenible y respetuosa de los derechos de las comunidades mineras”. El Gobierno ha avanzado en los procesos de reconocimiento de la de la minería artesanal, la formalización de la pequeña minería y la regularización de la mediana minería, con un enfoque integral.

Gobierno trae otros 105 colombianos del Líbano

Se culminó con éxito la misión de solidaridad que permitió el regreso al país de 105 colombianos que estaban en el Líbano, en medio de los bombardeos de Israel en ese país. La operación, tras 30 horas de vuelo,



Foto Fuerza Aérea Colombiana

cumpliendo los protocolos requeridos para garantizar la repatriación de compatriotas en situación de riesgo, estuvo a cargo de la Fuerza Aérea Colombiana (FAC) e inició en el Comando Aéreo de Transporte Militar (CATAM) en Bogotá el pasado lunes 21 de octubre.

Golpe a mafias internacionales

La Fuerza Pública propinó en los últimos días tres fuertes golpes a organizaciones internacionales ligadas al narcotráfico, en desarrollo de operaciones de interdicción marítima y de inteligencia. Una de las operaciones derivó en la captura del ciudadano italiano Gustavo Nocella, alias “Ermes”, de 58 años de edad, principal enlace de los Clanes Rinaldi-Formicola, Amato-Pagano y De Micco con la mafia suramericana, y la otra tiene relación con la incautación de 500 kilos de cocaína, evaluada en 20 millones de euros. A propósito de estas acciones, el Presidente Gustavo Petro se refirió a la política contra el narcotráfico: “Ha sido capturado en Medellín por la Policía Nacional el capo italiano del narcotráfico Gustavo Nocella. La lucha contra el narcotráfico no es contra el campesino, es contra los capos”. ■

Gobierno quiere un cese al fuego con ELN bajo estricta verificación

Sigue el respaldo de la comunidad internacional a los procesos que buscan la paz en los territorios del país. Este 1 de noviembre se reanuda el diálogo en Caracas.

Las delegaciones de paz del Gobierno nacional y del ELN se reunirán en Caracas del primero al 7 de noviembre para buscar una salida a la crisis de la mesa de diálogos, espacio en el que el Gobierno planteará la reactivación del cese al fuego con mecanismo de verificación.

Así lo dijo a VIDA, la jefe de la Delegación del Gobierno nacional en la mesa de diálogos de paz con la guerrilla del ELN, Vera Grabe, quien también se refirió a la participación ciudadana en el proceso.

“Tenemos temas como reactivar el cese al fuego con el Mecanismo de Monitoreo y Verificación, la Participación y Dinámicas Humanitarias. Es posible que no todo se resuelva, pero quedarán las bases para nuevos encuentros”.

Enfatizó en que para el Gobierno es importante conocer de parte de esta guerrilla, hasta dónde está dispuesta a llegar en la mesa con el Gobierno del Presidente Gustavo Petro. “Esperamos reactivar la Mesa, abordar los factores de la crisis y ver cómo se normalizan las actividades”, destacó.



LA DELEGACIÓN EN los diálogos de paz con la guerrilla del ELN se reunirá en Caracas con el grupo armado para buscar una salida a la crisis en la mesa. Foto Delegación del Gobierno

La reunión en Caracas tiene su origen en un cruce de misivas en las que se puso sobre la mesa la voluntad de las partes de destrabar el proceso de diálogo.

“Aceptamos la invitación (del ELN) para llevar a cabo una reunión que nos permita abordar todos estos asuntos y retomar nuestro diálogo en busca de generar los hechos de paz que nos demanda la sociedad colombiana”, escribió la Delegación del Gobierno en un reciente comunicado.

Asimismo, Vera Grabe habló sobre la importancia de la participación de la so-

Sigue el respaldo de Naciones Unidas

Los miembros del Consejo de Seguridad de Naciones Unidas reiteraron su apoyo pleno y unánime al proceso de paz en Colombia y destacaron la importancia de garantizar la implementación integral del Acuerdo Final de Paz de 2016.

Acogieron la renovada energía y la voluntad del Gobierno del Cambio para acelerar la implementación de ese Acuerdo. De hecho, destacaron el trabajo del Ministro del Interior, José Fernando Cristo, en la coordinación de la implementación, de cara a las comunidades en los territorios.

El Consejo subrayó los esfuerzos del Gobierno de Colombia para buscar una paz más amplia mediante el diálogo.■

ciudad. “Es un corazón del proceso y tiene acordada una ruta hacia un plan de trans-

formaciones, de manera que sus propuestas son la sustancia.”.■



LA COCAÍNA INCAUTADA en aguas de San Andrés está avaluada en 113 millones de dólares. Era transportada con destino a Honduras. Foto Armada de Colombia

Más de 700 toneladas de cocaína incautadas en 2024

Una lancha tipo *Go Fast*, que navegaba a gran velocidad en el norte del departamento del archipiélago de San Andrés y Providencia, disparó la semana pasada las alertas en la Armada de Colombia y en la Fuerza de Tarea Conjunta del Comando Sur de los Estados Unidos.

La embarcación, que iba con destino a Centroamérica, fue interceptada con 3,3 toneladas de cocaína empacada en 135 bultos. Viajaban tres ciudadanos colombianos y dos hondureños, quienes fueron capturados.

Este golpe al narcotráfico se suma a una escalada de acciones contra el crimen transnacional en territorio colombiano.

De hecho, el presidente Gustavo Petro Urrego resaltó recientemente la lucha de la Fuerza Pública y reveló que en lo corrido del año han sido incautadas más de 700 toneladas de cocaína.

También se ha registrado la captura de capos conectados con clanes de la droga en Europa, denominados “narcos invisibles” por su bajo perfil.

Otro golpe contra mafias internacionales fue propinado por la Dirección Antinarcóticos de la Policía en el eje vial que comunica a los municipios de San Luis de Gaceno con Villanueva, en el departamento de Casanare. Los uniformados realizaron la inspección de un camión que transportaba 500 kilos de cocaína en una caleta ubicada en el techo y las paredes del vehículo.■

OPINIÓN

Cuando se indaga en la historia humana, parece que la guerra ha sido el único modo de imponer las delimitaciones y formas físicas de las naciones. Entiendo que no exista otro modo de darle realidad a un acto tan arbitrario como es que los vencedores tracen el nuevo límite de su territorio para luego tratar de legitimarlo con leyes igualmente caprichosas. Para hacer eso se necesita creer en una forma de poder basada sólo en la dominación. Así es como cada masacre (que es siempre el re-

sultado de una guerra) se va traduciendo en los mapas de colores que aparecen en las ilustraciones de los textos académicos de historia y geografía.

De ese modo los patriarcas del mundo han hecho de la industria bélica la más jugosa de todas y ejecutan sus proyectos genocidas aquí y allá, cobardemente, siempre calculando sus ganancias en recursos arrancados de las entrañas de los océanos y de las tierras que hacen sangrar y que no les



MARGARITA ROSA DE FRANCISCO
Actriz y escritora

más que no nos importan. Se ha convertido en espectáculo el plan de exterminio del gobierno de Israel que hace rato dejó de tener que ver con su “derecho a la defensa”, una bandera rota de la cual se apropia todo

Genocidio: la palabra maldita

pertenecen, pero que luego adicionan a sus arcas de avaricia.

La matanza en Gaza es ahora la empresa genocida más visible mediáticamente, pues hay otras en Sudán, Congo, Siria, Afganistán, Ucrania y cincuenta países

“La matanza en Gaza es ahora la empresa genocida más visible mediáticamente, pues hay otras en Sudán, Congo, Siria, Afganistán, Ucrania y cincuenta países más”

genocidio institucionalizado y que no le alcanza a ningún Estado para justificar más de una centena de asesinatos diarios como los que se están cometiendo en Gaza hace más de un año.

La humanidad continúa existiendo en una era tanatopolítica, pues sólo entiende la política como una lucha por el poder de matar, no solo a su propia especie

y a otras, sino la salud del planeta. Los países más poderosos han sido y siguen siendo los que más capacidad tienen para asesinar en masa. Qué extraño. Parece que querer cambiar ese paradigma de poder, esa forma de dictadura que amenaza con desaparecernos a todos los seres vivos, y que regula el orden mundial, es una locura del tamaño de un estallido nuclear.■



Gobierno de
Colombia

¡Gobierno del Cambio pone en marcha el Pacto por el Acero!

Con la imposición de aranceles a las importaciones, se busca **proteger la industria nacional y mejorar su competitividad.**



BREVES

Más pruebas sobre Pegasus

El Presidente Gustavo Petro enviará a la Fiscalía y a la Procuraduría nuevos documentos que demostrarían el ingreso y la salida irregular de cuatro ciudadanos israelíes a Colombia en dos vuelos, con destino final a la ciudad de Tel Aviv, al parecer, incurriendo en el presunto delito de lavado de activos. Los hechos, indicó el jefe de Estado, estarían vinculados con la denuncia que hizo en días pasados, relacionados con la posible adquisición de un software espía, denominado Pegasus.

Se cumplen pactos con bases camioneras

El Ministerio de Transporte emitió un parte de confianza al país sobre el cumplimiento de lo pactado con las bases del sector camiónero, respondiendo al acta suscrita para levantar el paro de septiembre pasado. La ministra de Transporte, María Constanza García Alicastro, informó que se está cumpliendo con las 13 mesas de trabajo llevadas a cabo con la participación de representantes de diferentes modalidades. Hasta el 5 de noviembre se recibirán los comentarios sobre actos administrativos publicados, que obedecen a inquietudes que expusieron los representantes del sector en las mesas técnicas.



Foto Mintransporte

DIAN entrega \$22 billones como saldos a favor

La Dirección de Impuestos y Aduanas Nacionales (DIAN) ha devuelto, con corte al 30 de septiembre, 22,1 billones de pesos en saldos a favor de contribuyentes. Se han gestionado 50 mil devoluciones a quienes tenían ese derecho y tramitaron la correspondiente solicitud. La autoridad tributaria ratifica su compromiso con atender y responder al derecho de los contribuyentes a recibir la devolución de estos saldos, según lo establecido por el Estatuto Tributario y las revisiones y análisis que deben surtir estas solicitudes para verificar su procedencia.



Foto DIAN

Millonaria inversión de ENEL para transición energética

ENEL Colombia, una de las compañías del sector energético más grandes del mundo, invertirá en Colombia millonarios recursos en los próximos años para acelerar la Transición Energética Justa, uno de los pilares del Gobierno del Cambio. Así lo informó el viceministro de Energía, Javier Eduardo Campillo Jiménez, tras una reunión de trabajo que se realizó en la Casa de Nariño con el Presidente Gustavo Petro y a la que asistieron el CEO y director Ejecutivo del Grupo ENEL, Flavio Cattaneo, el gerente General de ENEL Colombia, Francesco Bertoli y el jefe de ENEL mundial, Alberto María Giuseppe de Paoli. ■

En Cañón de López Micay reciben \$12.000 millones para educación

Gobierno invierte en colegios y declara que la educación es una prioridad en la región. Comunidad de El Plateado sale del aislamiento.

Después de que el Presidente Gustavo Petro Urrego diera instrucciones a su gabinete para atender al corregimiento de El Plateado, en Argelia (Cauca), el Ministerio de Educación se hizo presente para escuchar a las comunidades que habitan la región del Cañón de López de Micay, históricamente afectados por la violencia.

El ministro de Educación Nacional, Daniel Rojas Medellín, se comprometió a ampliar la oferta educativa y a asegurar el tránsito para cientos de jóvenes a programas de formación profesional, técnica o tecnológica.

Con una inversión de 12 mil millones de pesos para 2024, destinada a colegios de Argelia, Patía, Balboa y el Tambo, en el Cañón de Micay, el Ministerio de Educación ratifica su compromiso de llegar a los territorios del país.

En compromisos adquiridos ante la comunidad educativa en El Plateado, el ministro Daniel Rojas anunció garantías para una educación de calidad, el mejoramiento de la infraestructura y el tránsito de la media a la educación superior para cientos de jóvenes de esta región.

Se ampliará de la oferta desde grado 6° hasta 11° en 19 establecimientos educativos en Argelia, Balboa y zona rural de El Tambo, donde históricamente se ha negado el derecho a la educación.



LOS COLEGIOS DE Argelia (Cauca) tendrán una intervención profunda para mejorar sus instalaciones y servicios. Foto Mineducación

El Gobierno anunció la modernización de espacios en la Institución Educativa Marco Fidel Narváez (Argelia), sedes Cañaveral y Santa Teresa de Bolivia del Centro Educativo Betania (Argelia), Centro Educativo La Primavera (Argelia) e Institución Agrícola San Alfonso (Balboa).

Se incluye la estrategia colegio-universidad (tránsito inmediato a la educación superior) en la Institución Educativa Miguel Zapata del corregimiento de El Plateado (Argelia), con la dotación especializada de mobiliario en la modalidad agropecuaria, con una inversión de 3.700 millones de pesos.

Desde el Ministerio de Defensa se informó que la comunidad de El Plateado vuelve a estar conectada, luego de pasar años sin señal móvil por la in-

fluencia de los grupos armados ilegales. Se reinstalaron las antenas de dos grandes empresas en la vereda Pepinal. ■



ELEMENTOS ESCOLARES, DE aseo y alimentos se reparten en localidades donde hay acción de grupos ilegales. Foto Ejército Nacional

El Plateado: 80 toneladas de ayuda humanitaria

La Unidad para las Víctimas entregó 80 toneladas de ayuda humanitaria en el corregimiento de El Plateado, en el municipio de Argelia (Cauca) y avanza en un proceso de atención, documentación y caracterización de población afectada por el conflicto armado.

Se han beneficiado 1.700 víctimas que han padecido las consecuencias de los enfrentamientos y amenazas desencadenadas por la disputa del territorio entre grupos armados en la región.

Esta asistencia consistió en 750 kits de alimentos, 1.350 kits de aseo, 600 kits escolares y 600 kits deportivos.

El director de Gestión Social y Humanitaria de la Unidad para las Víctimas, Juan David Albarracín Barrera, indicó que la presencia del Gobierno en el territorio se ha hecho evidente desde que comenzó el conflicto en Argelia.

“Desde el inicio de la emergencia en este municipio hemos hecho presencia institucional, activando la ruta de atención, que a la fecha se materializa en la entrega de más de 2.500 kits”.

La instrucción es impulsar el programa Misión Cauca, lo que significa que no solo se centren los esfuerzos del Estado en una operación militar, sino en el acompañamiento con inversión social. ■

**Otro puesto de salud en Argelia**

El Ministerio de Salud, la Gobernación del Cauca y la alcaldía de Argelia visitaron las Unidades de Atención en Salud del municipio, incluyendo lugares como El Plateado, Puerto Rico, Sinaí, El Mango y el hospital de la cabecera municipal. Se anunció la construcción de otro puesto de salud en La Emboscada, zona veredal de El Plateado.

Con esto se quiere reforzar la infraestructura del sector y dotar a los puestos de salud con equipos biomédicos, asegurando que todas las personas de estas comunidades reciban una atención médica oportuna y de calidad, garantizando así el derecho a la salud.

Con estas acciones, se amplían los servicios para afianzar la política que elimina las barreras de acceso a la salud a los habitantes de todas las regiones del país. ■

LUPA A LAS NOTICIAS FALSAS

Por Celso Tete Crespo

1 Es falso que el escándalo Pegasus sea una "teoría conspirativa" del gobierno Petro

La periodista de La FM, Darcy Quinn, afirmó recientemente que el escándalo Pegasus era una "teoría conspirativa" y, al igual que Néstor Morales, periodista de Blu Radio, quiso dar a entender que la compra del software espía a Israel, por parte del gobierno Duque en 2021, "no existía". Es falso. Sí existió.



Aclaración. La empresa NSO Group confirmó en un comunicado el pasado 23 de octubre que sí vendió el software Pegasus a Colombia. La venta solo se realiza entre estados, lo que significa que quienes compraron el software espía de comunicaciones llamado Pegasus a la empresa israelí NSO Group, sí representaban al Estado colombiano en 2021.

2 Empresa de pinturas que cerró instalaciones no fue en Colombia, sino en EE.UU.

El medio La FM publicó en su cuenta oficial de X el pasado 21 de octubre el siguiente trino: "Famosa empresa de pinturas cerró sus instalaciones y despidió a casi 2.000 empleados". No precisó que el hecho pasó en Estados Unidos.

Aclaración. El hecho no ocurrió en Colombia. La empresa a la que hace alusión esta noticia se llama PPG Industries, una compañía estadounidense que, debido a su situación financiera, se vio obligada a hacer un plan de recorte operativo que implica el cierre de varias instalaciones y el despido de más de 1.800 empleados.

3 Es falsa la campaña del activista Julio Iglesias que acusa a la reforma pensional del gobierno Petro de "confiscar los ahorros pensionales"

El activista de derecha Julio César Iglesias ha emprendido una cruzada en las calles con 5.200 firmas y en redes sociales con narrativas y argumentos engañosos contra la reforma pensional del gobierno Petro. Su campaña se llama "#NoConMiAhorro" y dice que "busca defender el ahorro de 18 millones de colombianos, porque será confiscado". Es falso.



Aclaración. La reforma pensional no menciona en ninguno de sus artículos la frase "expropiación de ahorros". Los aportes que los colombianos hagan a los fondos privados de pensiones seguirán siendo de naturaleza privada y usados para pagar las pensiones de sus afiliados. El dinero transferido del ahorro individual al momento de liquidar la pensión del afiliado, equivalente a las cotizaciones que hizo por debajo del umbral, servirá para pagar su propia pensión en el componente administrado por Colpensiones.

4 Es falso que se suspenderá el servicio de gas para hogares y comercios en Colombia

Los portales Valora Analitik y El Heraldo publicaron el pasado 19 de octubre que el gobierno Petro "declarará racionamiento de gas en la costa Caribe, en medio de una crisis pronunciada". Es falso.

Aclaración. No se suspenderá el servicio de gas para hogares y comercio en la costa Caribe o en el resto del país. Lo que se anunció fue una suspensión temporal para hacer mantenimientos en solo algunas plantas térmicas como: Tebsa, Termoflores y Termocandelaria. Esto obedece a un mantenimiento rutinario que se hace anualmente a la regasificadora que las abastece.

@CelsoTeteC

La frase

“Honro la memoria de quienes perdieron la vida en Colombia y en el mundo defendiendo el río, el bosque, el manglar, los mares, la montaña, el páramo y la selva. Por levantar la voz, la política de la muerte les silenció. Esta COP es un homenaje a ellos”



-FRANCIA MÁRQUEZ

Vicepresidenta y ministra de Igualdad y Equidad

La cifra

2,5 %

Crecimiento de la economía colombiana en 2025, según pronósticos del Fondo Monetario Internacional (FMI).

4,5 %

Inflación de Colombia en 2025: FMI.

CON TODO RESPETO

Por **matador**



Mensaje para la COP16



El disfraz de la "Semana"





COP16
CALI - COLOMBIA
Paz con la Naturaleza

Lanzamiento de la Coalición Mundial de Paz con la Naturaleza,

la apuesta de Colombia en la COP16

- Acto desde pueblos y comunidades de fuerza y bendición a la Declaración de Paz con la Naturaleza
- Lectura de la Declaración de Paz con la Naturaleza
- Concierto con el Maestro Candelario y el Grupo Bahía y Lucio Feuillet

¡Te esperamos!
Lugar: **Tarima Farallones**,
al lado de la Iglesia la Ermita
Fecha: **29 de octubre**

ZONA VERDE



¡Firma la declaración
escaneando el QR!

